
КАК ВОСПИТАТЬ МАЛЬЧИКА  
НАСТОЯЩИМ МУЖЧИНОЙ. 

       Все родители мечтают, чтобы их ребенок рос здоровым и 
счастливым. Если в семье появился сын - стараются воспитать 
его сильным и смелым. Иногда эти старания приводят к прямо 
противоположному результату. Мальчик растет неуверенным в 
себе. У него не складываются отношения с друзьями, он пасует 
перед трудностями. Какие же распространенные ошибки мы 
делаем, воспитывая мальчиков? 
1. ЧРЕЗМЕРНО ОПЕКАЕМ. Многие родители ощущают 
ребенка частью себя. Мешая становлению нового человека, 
принимая за него решения, выполняя тяжелую работу, оберегая 
его от сложных ситуаций, можно вырастить безвольного, 
неуверенного в себе человека, который будет считать себя слабым 
и хрупким, неспособным быть мужчиной. 
Почему мы это делаем? Выражаем так свою сильную любовь.  
Что вместо этого? Подлинная любовь отличается от чрезмерной 

опеки принятием маленького человечка таким, какой он есть. Учитесь с уважением относиться к 
его характеру. Вместо того, чтобы пытаться уберечь своего сына от всего и вся, расскажите, как 
себя вести, как обращаться с опасными предметами, что делать в опасных ситуациях. Пусть он 
научится плавать, кататься на коньках, узнает, что ножом можно порезаться и как его правильно 
держать и т. д.  
2. ПЫТАЕМСЯ ЗАМЕНИТЬ ЕМУ ОТЦА. Порой мамы, воспитывающие сына в 
одиночестве, стараются стать для него обоими родителями в одном лице. Не лишайте своего 
ребенка женской, материнской любви. Ведь вы никогда не станете мужчиной. Кроме того, это 
чревато искажением его представлений о женщинах. Некоторые одинокие мамы стараются во что 
бы то ни стало найти мужчину для примера собственному сыну. Не стоит переоценивать роль 
мужчины в воспитании мальчика. Во множестве случаев найденный «первый попавшийся» 
мужчина может искалечить представление о мужском поведении вашего сына на всю жизнь. 
 Почему мы это делаем? Верим, что мальчик не станет мужчиной без мужского примера.  
Что вместо этого? Будьте собой. Просите о помощи, когда вам нужна помощь. Поощряйте его 
стремление заботиться о слабых. Учите полезным навыкам по дому в зависимости от возраста: 
убрать со стола, вынести мусор, передвинуть тумбочку. Дарите с самого детства ощущение, что он 
нужен – это крайне важно! – что он может делать прекрасные и полезные вещи. Не лишним будет 
учить мальчика помогать не только вам, но и окружающим женщинам: например, уступить место 
в общественном транспорте или донести тяжелую сумку до подъезда. Формировать образ 
«настоящего мужчины» в сознании мальчика хорошо помогают литературные персонажи. Читайте 
ему про былинных героев, благородные поступки, заботу и защиту.  
3. ОТЧИТЫВАЕМ ЗА МАЛЕЙШУЮ ПРОВИННОСТЬ. Всем мальчикам иногда хочется 
пошалить. Совершенно естественно, если маленький мужчина учится самоутверждаться и хочет 
почувствовать свою самостоятельность. Однако многие родители перебарщивают с контролем и 
наказанием. Довольно часто родители, не зная наверняка, априори считают сына виноватым, не 
доверяют его словам и мало прислушиваются к его взгляду на ситуацию. Такое воспитание 
способно лишить вашего сына не только веры в себя, но и доверия к вам. В будущем он, скорее 
всего, будет постоянно чувствовать, что «все делает неправильно» и даже что он настолько 
«плох», что недостоин жить. Вашему сыну, как и каждому человеку, нужны ваше принятие, 
сочувствие и теплота. А кроме того, не стоит мешать ему делать свои ошибки и учиться на них. 
Почему мы это делаем? Верим в миф, что мальчика нужно воспитывать «в строгости».  
Что вместо этого? Хвалить за успехи. Хвалить маленького мужчину – самое действенное 
средство корректировать его поведение. Старайтесь не зацикливаться на его «плохом» поведении, 
а спокойно объяснять последствия его поступков. Вместо этого показывайте свое одобрение и 



восхищение его «правильным» поведением. Таким образом, вы помогаете своему ребенку 
поверить в свои силы. Очень важно, чтобы родители действовали согласованно.  
4. ЗАПРЕЩАЕМ И ОДЕРГИВАЕМ Мальчику важно пробовать себя в разных вещах, порой 
кажущихся нам лишними или опасными. Только пробуя, ребенок сможет найти себя, свое место в 
этом мире, узнать границы своих возможностей. Кроме того, мальчику любого возраста 
совершенно естественно спорить, отстаивать себя. Подавляя протесты, можно сломать волю 
своего ребенка. В будущем такой «сломанный» мужчина не сможет не только брать на себя 
ответственность, но, скорее всего, станет мучиться постоянным чувством неудовлетворенности 
собой и миром вокруг. Таким образом, он попадает уже в действительно опасные ситуации. 
Почему мы это делаем? Хотим, чтобы наш сын вписался в общество. 
Что вместо этого? Учить нести ответственность. Дайте сыну свободу самостоятельно делать 
выбор и принимать решения (соответственно возрасту и в пределах разумного), даже если вам они 
не нравятся. Но и ответственность нести будет он сам. Начинать можно с четырех – пяти лет. Ни в 
коем случае не мешайте ему, если он намерен сделать что-то самостоятельно! Такое ваше 
поведение, а также отношение к маленькому мужчине как ко взрослому будет способствовать 
формированию в нем внутреннего стержня. Старайтесь приучать сына к труду с самого раннего 
возраста: пусть у него будут свои маленькие грабельки, леечка, щеточка для чистки машины. 
Используйте стремление сына подражать взрослым в позитивном варианте. Самодисциплине и 
самоорганизации хорошо помогает спорт. Кроме того, вы можете сами формировать интересы 
своего ребенка: сводите его в кружок робототехники, выжигания, фото или живописи. Некоторые 
родители находят, что это хорошо помогает избавить ребенка от компьютерной зависимости.  
5. НЕДООЦЕНИВАЕМ СОБСТВЕННЫЙ ПРИМЕР. Быстрее и лучше всего ребенок учится, 
копируя ваше поведение. Все мы знаем об этом, но почему-то начинаем забывать, когда дело 
касается наших собственных детей. Мальчик воспримет ваши отношения в семье, ваше отношение 
к другим мужчинам как самое правильное. Если вы считаете, что ваш муж ни на что не способен, 
ваш сын будет так же относиться к другим мужчинам и к себе самому. Если вы постоянно 
выражаете свое недовольство поведением окружающих мужчин, не ожидайте, что ваш сын 
сможет уважать себя во взрослом возрасте. Вдобавок ко всему он получит глубокие комплексы в 
своих отношениях с женщинами.     ВОСПИТАТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ И ЕЖЕДНЕВНЫЕ 
НРАВОУЧЕНИЯ НЕ БУДУТ ИМЕТЬ НИКАКОГО ВЛИЯНИЯ, ЕСЛИ ВАШЕ ПОВЕДЕНИЕ 
РАСХОДИТСЯ С ВАШИМИ СЛОВАМИ.  
Почему мы это делаем? Не хотим брать на себя ответственность за собственное поведение. 
Что вместо этого? Относитесь к мужчинам с уважением. Невозможно переоценить, насколько 
важно мальчику на своем опыте видеть и чувствовать, что такое доверие и любовь женщины к 
мужчине. Ведь именно отношения мамы с папой станут для него ориентиром  в построении 
отношений с женщинами во всей дальнейшей жизни. 
         Постарайтесь набраться терпения: ваш малыш только учится жить. Не делайте все за него, 
лучше подождите, когда он сам заберется в машину, обует ботинок или застегнет куртку. 
Поверьте, то, что вы приедете куда-то на 10 минут позже, с лихвой окупится мужским характером 
вашего сына в будущем, а также его благодарностью к вам. 
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